



MINUSCA

CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA
Mercredi, 16 mars 2022

Textes

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lt-Colonel Abdoul Aziz OUÉDRAOGO, porte-parole de la Force
- Capitaine Mazalo AGBA, porte-parole de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

Le Représentant spécial du Secrétaire général des Nations Unies et Chef de la MINUSCA, Mankeur Ndiaye, termine cet après-midi sa tournée d'adieu aux institutions et forces vives centrafricaines, lors d'un tête-à-tête avec le Président Faustin Archange Touadéra. Durant cette cérémonie au Palais de la Renaissance, il sera décoré par le Chef de l'Etat centrafricain et prononcera un discours.

Ce matin, le Représentant spécial a été reçu en audience par le Premier ministre et les ministres des Affaires étrangères et du Budget. La tournée d'adieu du Chef de la MINUSCA a commencé le 4 mars avec une rencontre avec les leaders de la plateforme des confessions religieuses à savoir le Cardinal Dieudonné Nzapalaïnga, l'Imam Abdoulaye Ouassélégué et le Révérend Nicolas Ngrékoyamé.

Il a également rendu visite au Président de l'Assemblée nationale, à la présidente de la Cour constitutionnelle, au Président du Conseil Economique et Social, au Médiateur de la République, au ministre de la Défense et aux Ministre d'Etat, chargés du DDRR et de la Justice.

Ces différents partenaires ont salué l'engagement du Représentant spécial tout au long de ces trois années et souligné l'apport important de la MINUSCA aux différents chantiers en RCA, notamment le processus de paix et la restauration de l'autorité de l'Etat.

Pour sa part, le Représentant spécial a exprimé son appréciation et remercié ses différents interlocuteurs pour la collaboration entre leurs institutions et la MINUSCA, qui a contribué à la mise en oeuvre du mandat de la Mission.

Le Représentant spécial et Chef de la MINUSCA, qui achève à la fin du mois ses trois ans de mission en RCA, remercie les institutions nationales, le Gouvernement, les partis politiques, les leaders religieux, les organisations de la société civile, les femmes et les jeunes leaders avec lesquels la Mission a eu à travailler, et toute la population pour leur accueil. A cet effet, il rend un vibrant hommage aux Centrafricaines et Centrafricains pour leur résilience et leur courage en dépit d'une conjoncture difficile, aggravée par la violence.

Il remercie également l'ensemble des partenaires bilatéraux et multilatéraux pour la concertation et la collaboration qui ont permis d'apporter une réponse coordonnée aux sollicitations et défis de la République centrafricaine, dans le respect de leurs mandats respectifs et de la souveraineté nationale centrafricaine.

DROITS DE L'HOMME

- Durant la période du 1^{er} au 14 mars 2022, la division des droits de l'homme DDH de la MINUSCA a documenté et vérifié 13 incidents représentant 17 violations et abus des droits de l'homme et du droit international humanitaire, ayant affecté 24 victimes (13 hommes, six femmes, deux garçons, deux civils non-identifiés et une victime collective). S'y ajoutent 18 incidents allégués, représentant 23 violations qui auraient affecté 37 victimes.

Le nombre d'incidents, violations et victimes documentés représente une diminution par rapport à la période précédente, marquée par des attaques contre les acteurs humanitaires. L'Ouham-Pendé a été la préfecture la plus affectée, avec quatre incidents, représentant six violations et affectant huit victimes. Plus généralement, le Nord-Ouest est la région la plus préoccupante, puisque l'Ouham-Pendé, l'Ouham et la Nana-Gribizi représentent plus de la moitié des incidents (sept) et 70% des victimes (17) documentés et vérifiés.

Les acteurs étatiques sont responsables de la majorité des incidents, violations et victimes documentés pendant la période considérée.

- Du 7 au 10 mars, la DDH a célébré la Journée internationale de la femme en participant à diverses activités dans le pays, en mettant l'accent sur les droits des femmes et l'impact disproportionné du conflit et des violations et abus des droits de l'homme sur les femmes.

Une journée de réflexion a été organisée à Beboura 1 (Ouham-Pendé) par la DDH, conjointement avec SCPI et UNPOL et en partenariat avec l'OFCA, sur le thème « l'égalité de genre pour une paix et un développement durable », au bénéfice de 60 personnes (dont 20 hommes). A Mbrès (Nana-Grébizi), 20 participants (dont six femmes) ont été formés sur les notions de base des droits de l'homme, le monitoring et la production de rapport sur les violations et abus des droits de l'homme, et la protection des civils en temps de conflit armé. L'atelier a été organisé à l'attention du forum local des droits de l'homme afin de réactiver cette entité et renforcer ses capacités.

- Le 8 mars, un responsable anti-Balaka dénomé Edmond a été remis à la gendarmerie de Ippy puis transféré à la gendarmerie de Bambari. Il fait l'objet d'une enquête pour sa responsabilité alléguée dans des attaques, l'une à Tagbara le 3 avril 2018 et l'autre à Grimari le 15 mars 2020, durant lesquelles des casques bleus avaient été tués.

BUREAUX RÉGIONAUX

- La MINUSCA a apporté son appui à une équipe du ministère de l'Administration territoriale qui s'est rendue à Bria pour sensibiliser différentes couches de la population sur les lois sur les collectivités territoriales et les circonscriptions administratives. Un atelier de formation pour les

fonctionnaires s'est déroulé à Bria, ainsi que quatre sensibilisations à Bria, Boungou 1, Balenguéré et Issa Mazingué à l'intention des chefs de village, des femmes et des jeunes leaders.

- Au cours de la semaine écoulée, la division des affaires civiles de la MINUSCA a soutenu l'organisation d'un atelier sur les réseaux d'alerte communautaire et le plan de protection communautaire, dans le 7ème arrondissement, et a facilité l'organisation de six séances de sensibilisation pour favoriser une saison de transhumance pacifique dans la sous-préfecture de Boali. Ces sessions ont réuni 452 bénéficiaires, dont 128 femmes, notamment des éleveurs et des agriculteurs.

- Les groupements féminins des villages Ngoubi, Kolaga et Boungou ont reçu 190 caprins et ovins afin de relancer les activités agro-pastorales dans ces localités de la Haute-Kotto. Il s'agit d'un projet à impact rapide d'appui aux activités génératrices de revenus, soutenu par la section des affaires civiles du bureau de la MINUSCA à Bria. Par ailleurs, les affaires civiles et les casques bleus rwandais de la Mission, et le service préfectoral de l'agriculture de la Haute-Kotto ont poursuivi cette semaine, leur appui aux champs écoles paysannes pour soutenir le relèvement socio-économique des femmes tout en renforçant la cohésion sociale à travers des activités coopératives. 67 femmes des quartiers Gobolo et Bornou de la ville de Bria bénéficient de cette initiative.

COVID-19

Les chiffres de la Covid-19 au sein de la MINUSCA en date du 15 mars 2022:

- Cas accumulés	1241
- Cas guéris	1223
- Cas actifs	0
- Décès	9

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

La situation sécuritaire a été relativement calme sur toute l'étendue du territoire centrafricain. La Force continue de concentrer ses efforts dans la partie ouest du pays en accentuant ses patrouilles robustes de jour comme de nuit.

Le jeudi 10 mars 2022, a débuté à l'aéroport international de Bangui Mpoko, un appui logistique de la MINUSCA aux Forces armées centrafricaines (FACA), pour le transport par air des militaires centrafricains et de leur matériel, en vue de leur déploiement dans la ville de Birao (nord-est). Près d'une dizaine de rotations seront effectuées par la MINUSCA, afin de permettre aux FACA d'être présents dans cette région. Cet appui à l'État-Major des armées centrafricaines est inscrit dans le mandat de la Mission visant à contribuer à la protection des civils et à la restauration de l'autorité de l'État.

A Bangui, le Représentant spécial du Secrétaire général a procédé le vendredi 11 mars à l'inauguration du monument des héros de la MINUSCA ainsi que la place d'armes à UCATEX. Représentant une policière asiatique, un soldat de la paix africain et un civil européen soutenant un drapeau des Nations Unies, cette statue rend hommage à l'ensemble du personnel des Nations Unies tombé en RCA, à savoir les casques bleus militaires et policiers ainsi que les civils.

A propos de la commémoration de la journée internationale de la femme, la conseillère militaire spéciale du Secrétaire général des Nations Unies, la Générale de Division Maureen O'Brien après avoir assisté à Kaga Bandoro à match féminin de football, a eu à Bangui un échange fructueux avec le personnel féminin, au cours duquel elle a prodigué des conseils à ses consœurs et partagé son expérience de plus de 30 ans de service. La Force a clôturé ses activités de la Journée internationale de la femme, hier 14 mars, par un échange culturel et vestimentaire qui a réuni les femmes militaires du quartier général et les femmes des composantes police et civile, notamment du staff national.

S'agissant de la situation sécuritaire dans la région **Ouest**, elle a été plus calme cette semaine. Une mine non explosée a été rapportée par une source locale à la Force dans le village de Ngoutéré. Depuis le 03 mars 2022, le village a été le lieu de plusieurs incidents liés aux engins explosifs. Cependant, l'alerte lancée par des informateurs locaux est un signe que les populations sont attentives et conscientes des dangers des engins explosifs.

Dans ce cadre, le service de l'action antimines des Nations Unies (UNMAS) a animé une formation au profit du contingent camerounais de Bossangoa, pour actualiser sa connaissance et son savoir-faire mais aussi de renforcer sa capacité opérationnelle en matière de lutte contre les engins explosifs improvisés.

Dans la région **Centre**, les renforts prévus dans le cadre de la résolution 2566 continuent d'arriver et d'être déployés sur terrain. A cet effet, la Représente spéciale adjointe Denise Brown accompagnée du commandant de la Force, le Général de corps d'armée Daniel Sidiki Traoré se sont rendus à Ndelé où ils ont rendu visite à la force de réaction rapide tunisienne nouvellement arrivée dans la zone pour leur souhaiter la bienvenue. S'adressant aux soldats de la paix, le Général Traoré leur a dit la tâche noble et importante qui les attendait, et les a exhortés à être proactifs afin d'anticiper le danger pour assurer au mieux la protection des civils dans toute la zone centre, leur zone de responsabilité. La délégation a également échangé avec le chef de bureau de la Mission, les autorités locales, la société civile et des représentants d'associations.

La situation sécuritaire dans la partie **Est** du territoire de la RCA est fortement marquée par accrochages entre les groupes armés et les FACA dans les zones de Gordil, Sikikidé, Am Dafock et sur l'axe Bria-Ouadda, suite aux mouvements signalés d'éléments armés et leurs actes de criminalité.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

La semaine écoulée a été marquée à la Police MINUSCA, par la remise de 80 motos au profit des unités des forces de sécurité intérieure de la RCA. En effet, le 11 mars, a eu lieu au camp Izamo à Bangui, la cérémonie de remise des motos destinées d'une part aux unités FSI et d'autre part aux unités spéciales anti-fraude.

La cérémonie de remise de ces moyens roulants aux Directeurs Généraux des FSI et au représentant du directeur des Unité Spéciales Anti-Fraude (USAF) a été présidée par le Représentant spécial et Chef de la MINUSCA, Mankeur Ndiaye, en présence des ministres, de l'Intérieur et de la Sécurité Publique, et celui en charge de l'Energie et des ressources hydrauliques.

Ce projet financé par la Police de la MINUSCA à hauteur de 177.655 dollars américains, s'inscrit dans le cadre de l'appui aux FSI pour l'amélioration de leurs conditions de travail afin d'atteindre les objectifs stratégiques du Plan de Renforcement des Capacités et de Développement (PRCD) des FSI.

UNPOL et les Partenaires Techniques et Financiers (PTF) des FSI dont la Mission de Conseil et celle de formation de l'Union Européenne en RCA (EUAM ET EUTM), le CICR et le PNUD se sont réunis le 09 mars à Bangui, en présence du point focal infrastructure de la Gendarmerie Nationale, afin de faire le point des réalisations au profit des FSI de la RCA. Plusieurs points ont été abordés, notamment les projets en cours d'exécution et ceux déjà clôturés, le niveau de révision du Plan de Renforcement des Capacités et de Développement, le recrutement des FSI au titre de l'année 2022, ainsi que le déploiement des FSI dans les secteurs.

Par ailleurs, le 10 mars a eu lieu, un séminaire de sensibilisation des cadres de la Police centrafricaine sur la gestion administrative des unités et le management du personnel, à l'Ecole Nationale de Police (ENP), avec la participation d'UNPOL. Il était question de rappeler aux cadres de la Police Centrafricaine, leurs responsabilités et leur donner les outils nécessaires pour une gestion efficiente des infrastructures, du personnel et des opérations de Police.

UNPOL a fait une présentation sur ses missions en RCA, la coopération et les mécanismes de coordination.

Les activités commémoratives de la journée internationale de la femme se sont poursuivies la semaine écoulée avec la section genre et le réseau des femmes UNPOL.

Les 11 et 12 mars, des activités de salubrité et de reboisement ont été menées au commissariat du 6^e arrondissement et à la Brigade Territoriale de PK12 par les femmes UNPOL conjointement avec leurs consœurs FSI.

Ces activités ont été suivies des ateliers d'échanges et de partage d'expériences avec les femmes des FSI sur le thème « Egalité du Genre pour une paix et un développement durable de la RCA ». Parallèlement, les femmes UNPOL se sont rendues le 14 mars dans les carrefours et ronds point de la ville de Bangui où conjointement avec les collègues FSI, elles ont procédé à la régulation de la circulation.

REGIONS

A Ndélé, lors d'une visite conjointe de terrain le samedi 12 mars 2022, une mission de haut niveau comprenant la Représentante spéciale adjointe Denise Brown, le Commandant de la Force et l'Adjoint au Commissaire de Police, a co-présidé, avec le Préfet par intérim de Bamingui-Bangoran, la pose de la première pierre du commissariat de police de cette localité. Ce projet est mis en œuvre par la composante Police à hauteur de 43.846.938 de francs CFA.

A Bria, les unités de Gendarmerie et Police ont bénéficié le 10 mars de motos et d'équipements informatiques. Ce don s'inscrit dans le cadre de l'appui à la chaîne pénale centrafricaine, initié par la section des Affaires Civiles MINUSCA à Bria.

Au total 12 motos, quatre ordinateurs et quatre imprimantes ont été distribués aux FSI, au Tribunal de Grande Instance, à la maison d'arrêt de Bria et à certains services préfectoraux.

A Bambari, le personnel féminin de l'unité de police constituée (FPU) du Congo a fait un don de bassines et de pagnes au profit de 90 femmes du site des personnes déplacées de Pladama Ouaka, en marge de la célébration de la journée de la femme, le 7 mars à la maison de la femme en présence de la présidente de l'Organisation des Femmes Centrafricaines (OFCA).

Le 09 mars à Berberati, UNPOL conjointement avec les autres sections ont fait don de kits alimentaires et hygiéniques aux détenues de la maison d'arrêt et de correction de Berbérati.

RENFORCEMENT DE CAPACITES

Du 07 au 11 mars a eu lieu à l'école nationale de Gendarmerie à Kolongo, la formation des formateurs des unités spécialisées FSI en violences sexuelles basées sur le Genre. 21 personnels dont 8 femmes ont pris part à cette activité organisée par la MINUSCA.

Par ailleurs, l'équipe UNPOL de la Police Technique et Scientifique organise du 14 au 18 mars, une formation sur la gestion de la scène de crime pour les premiers intervenants.

© SCPI 2022